

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
palmés y en las principales
Agencias;

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio enterior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

Confirmación de derechos

(De El Día.)

La publicación de los decretos sobre el curso y el derecho de visita, prueban que el Gobierno está decidido á mantener su libertad de acción dentro de los límites de las obligaciones internacionales, sin dejarse imponer criterios extraños que coarten ó entorpezcan en lo más mínimo nuestros medios de defensa. Aunque la provocación hubiese partido de España sería difícil demostrar la ilegitimidad del procedimiento desde el instante en que nos habíamos reservado su uso. Pero no siendo España responsable del conflicto, limitándonos á la defensa de nuestro territorio, constituiría la mayor de las arbitrariedades cualquier imposición en este sentido.

Comprendiéndolo así los poderes públicos, no han vacilado en sancionar nuestras prerrogativas sin género alguno de contemplaciones. La actitud del Gabinete de Washington, que al simple anuncio de la guerra, comenzó sus trabajos para cercenar nuestros derechos, ha venido á dar mayor fuerza á las resoluciones adoptadas.

Hece cuatro días que se han interrumpido nuestras relaciones y que nos encontramos, aunque de un modo anómalo, en estado de guerra y todo el plan de campaña de la escuadra norteamericana se reduce á emplear sus escorizados en la ceza de pequeños barcos dedicados al tráfico, realizando de hecho el corso bajo el pabellón de combate de la República. La mezquindad de la presa pone más de relieve la pequeñez del objeto que hasta ahora parecían tener las potentes máquinas navales reunidas frente á la Habana á prudente distancia de los cañones.

La perturbación del comercio internacional, base de los trabajos realizados por los Estados Unidos cerca de las grandes potencias europeas y especialmente de Inglaterra, cuyo egoísmo mercantil han tratado de explotar los yankees en su provecho, ha sido provocado, aunque todavía en pequeña escala, por la misma República. Ya dan cuenta los telegramas de que el *Buenaventura*, barco viejo tripulado por veinte hombres y apresado heroicamente por el *Neshville*, pertenece á comerciantes ingleses y está asegurado en Londres, y se sabe de una manera positiva que parte de la propiedad del vapor *Pedro*, capturado también por un barco de guerra norteamericano, pertenece á armadores ingleses, lo cual dará motivo á una reclamación del Foreign Office cerca del gobierno de Washington.

De modo que los argumentos interesados de la diplomacia yankee para contrarrestar la fuerza que pudiera dar á España el ejercicio del derecho del corso, resulta ó una burla sangrienta ó una labor contradictoria, siendo lo más curioso del caso que la República va á chocar, precisamente, con la nación cuyo apoyo buscaba con las arterias de cosmopolita.

La enérgica reclamación presentada por el embajador de Francia, las reclamaciones en perspectiva de la intranigente Inglaterra al presidente de los Estados Unidos—sombra de magistratura sin autoridad y sin criterio—son los primeros resultados de la vanidad yankee, que tal vez muy pronto

empiece á comprender que es mucho más fácil combatir á una nación prestando alientos y recursos á los insurrectos, que en lucha abierta y franca cuyo palenque ha de estar como escrupuloso testigo de vista, la representación de todas las naciones.

La gran República, cuyo orgullo acaba de herir España, despreciando su famoso *ultimatum* y poniendo perentoriamente en la frontera á su embajador, no responde, hasta ahora, á los pomposos anuncios de su poderío militar. A una reconcentración laboriosa y difícil, ha quedado reducida la rápida invasión de Cuba; á un bloqueo incompleto que acaba de ser burlado por un vapor mercante, el *Herrera*, las amenazas de su escuadra; y como única victoria, el apresamiento de barcos viejos que, aún siéndolo, hacen forzar sus máquinas y disparar sus cañones á los buques norteamericanos.

No somos ciertamente nosotros de los que creemos que la campaña, apenas iniciada, va á reducirse á simples hechos como los anteriores. Abrigamos en la energía española, más firme siempre, cuanto más apurados los trances en que está empeñada, una confianza absoluta; pero no incurrimos en la vulgaridad de creer que estamos frente á un enemigo despreciable.

Esta misma imparcialidad de juicio nos hace reconocer que, no es tampoco fácil empresa para los Estados Unidos el cumplimiento de esa dudosa voluntad nacional, con cuyos honores de representación han pretendido encubrir la enormidad de sus acuerdos las Cámaras federales.

Descartando de las noticias el elemento puramente imaginativo que predomina y ha de seguir predominando en todas ellas, se observa que la base del plan de los Estados Unidos consiste en hacer ahora, sin hipocresías, y naturalmente con mayor eficacia, lo que han venido haciendo durante los tres años que llevamos luchando en Cuba; favorecer á los insurrectos y llevar hasta la alianza militar peleando juntos contra España, bajo la misma bandera. Si en Filipinas pueden encender la hoguera, mal apagada todavía, de la reciente insurrección, lo harán también seguramente. Pero todo esto requiere tiempo; todo esto desvanece hasta la menor sospecha de que España sea considerada con menos desprecio por los Estados Unidos. No exajeremos nosotros dando en el extremo contrario.

El Ejército y la Marina cumplirán sus deberes; los gobernadores generales de Cuba, Puerto Rico y Filipinas transmitirán el popular entusiasmo y la seguridad del esfuerzo, general garantía de la integridad de la Patria. El Gobierno, con el Real decreto publicado ayer y con el que hoy aparece en la *Gaceta*, impone y confirma nuestros derechos. Sumemos todos estos elementos de defensa.

La escuadra yankee EN LA HABANA

Nuestros lectores tienen ya noticia de lo que ocurre en la Habana por los telegramas oficiales que hemos publicado. La prensa americana pretende dar una importancia que no tiene el referido bloqueo, y véase como el corresponsal del *«World»*, que está á bordo de uno de los buques de guerra da cuenta de las hazañas yankees.

En un largo telegrama relata primero la captura del vapor *«Pedro»*, que fué accidentalmente: describe luego la llegada de la escuadra á la Habana diciendo que los barcos se colocaron en dos líneas que ocupaban tres millas. Al poco de establecer el bloqueo detuvieron á dos barcos mercantes, uno de ellos alemán.

Además dispararon dos cañonazos para detener á un barco sueco, pero éste no hizo caso de los disparos y siguió su marcha sin novedad.

En los otros dos barcos detenidos inscribieron la notificación del bloqueo en los respectivos libros de bitácora, como está mandado, dejándolos luego en libertad.

La primera noche pasada frente á la Habana, fué mala por la gran marejada, que hizo imposible el servicio de torpederos y cañoneros.

Poco después de las once se apagó la luz del castillo del Morro, y luego oyeron disparos de cañón.

Suponiendo que estos disparos fueran ofensivos, é ignorando que eran los cañonazos de alarma prevenidos en la Habana, aña-

de el corresponsal que los proyectiles no alcanzaron á la escuadra.

Contra el «Temerario»

El ministro de Marina ha dispuesto que el cañonero protegido *«Marietta»*, salga al encuentro del cañonero español *«Temerario»*, que salió de Buenos Aires con rumbo desconocido.

El «Dragón»

El acorazado *«Dragón»*, de 10,300 toneladas, ha llegado á Punta Arenas.

En la Habana

Telegramas particulares anuncian que hay tranquilidad en la Habana.

El general Blanco despliega gran actividad. Durante la noche visita las baterías.

A las once de la noche del 24 el disparo de un cañonazo produjo alguna alarma en la población.

El disparo iba dirigido contra unos buques que se acercaban al fuerte de Chorrera que retrocedieron al ser vistos.

Los buques enemigos

Se encuentran, como hemos dicho, á unos 15 kilómetros de la Habana.

Todas las noches las han pasado haciéndose señales unos buques á otros y reuniéndose con los refractores.

Parece que temen ser sorprendidos, no de otra manera explican tanta precaución.

¡Buen bloqueo!

El 24 entró en el puerto de la Habana el vapor español *«Henera»*, sin ser visto por los buques yankees.

Este dato basta para demostrar que el bloqueo no es efectivo, ni mucho menos, puesto que un buque de grandes dimensiones puede fácilmente pasar sin ser visto de los sitiadores.

Falsa filantropía

Simpatías por España

Las noticias hasta ahora conocidas respecto á la guerra, indican que ésta no ha pasado de las demostraciones de fuerza de los Estados Unidos, delante de la Habana.

No resulta tampoco que el bloqueo sea efectivo; y como ésta es condición esencial para que las demás naciones lo reconozcan, nos explicamos que hayan entrado en el puerto de la Habana barcos de distintas nacionalidades, y que se espere la llegada de otros.

El plan del gobierno americano, hasta ahora, por lo que se advierte, es hacer difícil la vida en las grandes poblaciones de la isla, y al propio tiempo suministrar toda clase de recursos á los insurrectos, á reserva, si la fortuna les fuera propicia, de pegarles luego un puntapié.

Se ve ya con toda claridad, que las protestas humanitarias de los Estados Unidos son motivo de la situación de los reconcentrados, eran hipócritas declamaciones para engañar á Europa.

Si los americanos, á pesar de su mentida filantropía tuvieran fuerzas navales suficientes para hacer efectivo el bloqueo de toda la isla, les importaría muy poco que se murieran de hambre, tanto los españoles peninsulares, como los cubanos pacíficos.

A la vista está ahora que la política de los Estados Unidos era puro fariseísmo—á que es tan propensa una parte de la raza anglo-sajona—y que lo que siempre han perseguido era simplemente apoderarse de Cuba.

Esto que España ha visto (hace tiempo, por lo que directamente le afectaba, empieza á trascender ahora al resto de Europa, y así se explican las manifestaciones de opinión simpática á España que se notan en muchas partes, sin exceptuar la misma Inglaterra, donde muchos ciudadanos son opuestos á la política de su gobierno.

La conducta de los Estados Unidos es tan brutalmente agresiva, y se han conducido sus gobernantes con tan cínico desenfado, que donde quiera que existan sentimientos de caballerosidad y rectitud, no podrá menos de suscitar protestas de indignación tan artero proceder.

A fomentarse este sentimiento de simpatía hacia España, ha contribuido en gran parte la moderación que hemos observado en todo el período ante-

rior á la guerra; más en vista de tanta provocación y de tanta injuria, la prudencia ha sido sustituida por la ira, que hoy enciende el corazón de todos los buenos españoles.

Telegramas por correo

Madrid 25.

Parece que la escuadra que bloquea la Habana se halla á lo largo de la costa, fuera del alcance de las baterías; pero esta tarde el castillo del Morro estará al alcance de los cañones del *Lowa*.

El bloqueo se mantiene de manera efectiva; ningún buque puede entrar ni salir de la Habana y los torpederos vigilan la costa.

El vapor *Pedro* ha sido remolcado á Cayo Hueso.

El torpedero *Porter* ha capturado la goleta española *Matilde*, que ha sido conducida á Cayo Hueso.

La escuadra norteamericana ha dividido sus fuerzas. Dos cañoneros se dirigieron al Oeste, un cañonero, dos monitores y un crucero al Este, y el resto de la escuadra mantiene el bloqueo.

París 25.

Ayer se ordenó la colocación de torpedos en el puerto de Nueva York, los cuales estarán establecidos de manera que no puedan causar perjuicio á los buques amigos.

Cinco buques de la escuadra norteamericana han salido con órdenes reservadas de Hong-Kong. Los cruceros *Olimpia* y *Baltimore* aguardan la llegada del cónsul norteamericano de Manila.

Las autoridades han dictado un bando, en el que se prohíbe á los súbditos ingleses que ayuden á ninguna de las naciones beligerantes.

La archiduquesa Isabel, que ha llegado esta mañana á París procedente de Menton, saldrá mañana para Madrid.

El cañonero norteamericano *Elena* ha remolcado el vapor *Miguel Jover*, que procedente de Nueva Orleans se dirige á Barcelona con cargamento de algodón y trigo.

Los cruceros *Minneapolis* y *Columbia* han recibido la orden de marchar al puerto y luego acompañar al vapor trasatlántico *Paris*.

La semana próxima saldrá de Tampa una expedición que llevará víveres á Máximo Gómez. Algunos buques de guerra protegerán el desembarco.

Madrid 25.

Mr. Mac Kinley se lamenta de la necesidad del bloqueo y deplora los perjuicios que ocasionará; pero dice que continuará hasta el momento en que pueda realizarse el ataque combinado de mar y tierra.

Se afirma que las tropas americanas cuentan con la cooperación de los insurrectos.

En un telegrama de Washington se dice que Mr. Mac Kinley ha decidido que los buques españoles que lleguen á los puertos norteamericanos é ignoren el rompimiento de hostilidades podrán realizar la descarga y marchar luego.

La colonia española de Bruselas ha decidido reunirse el sábado para dirigir un llamamiento á todos los españoles en Bélgica y á los amigos de España, con objeto de que se adquiera en Bélgica el carbón que necesitan los buques españoles.

Madrid 25.

El corresponsal del *World* que vá á bordo de uno de los buques yankees ha teleografiado que la escuadra, además del *Pedro* y del *Miguel Jover*, detuvo á un barco alemán, al cual dejó pasar después de la inscripción del bloqueo en el libro de bitácora, y disparó contra un barco sueco que no quiso detenerse y que logró huir, por la velocidad grande del mismo.

Madrid 25.

La *Correspondencia* da como segura la salida de Bermejo del ministerio de Marina y cree que la crisis será más extensa, abandonando su puesto varios ministros.

La *Correspondencia* también habla de lo que dijo ayer *El Correo* respecto del regreso á Canarias de los torpederos, y lo dá como seguro. De manera, que la escuadra que ha salido la forman solamente los cruceros y los *destroyers*.

Madrid 25.

Un telegrama de Londres dice que el castillo del Morro, de la Habana, hizo diez disparos, que no hicieron blanco por la distancia. La escuadra americana no contestó.

La goleta española *Laffite* ha sido capturada por un crucero norteamericano.

Madrid 25.

La *Gaceta* publica instrucciones sobre el derecho de visita y detención de barcos mercantes para impedir el contrabando de guerra.

El Gobierno americano censura los despachos del cable de Cayo Hueso á la Habana.

El plan del Gobierno de Washington es apoderarse de la Isla, con el menor riesgo, en combinación con los insurrectos, y una vez empeñada la lucha con la marina española.

Dicen de Washington que con motivo de las dificultades del reclutamiento hay gran disgusto en

varios Estados de la Federación porque no se respeta su organización local. Esto pasa principalmente en Pensilvania. Según el nuevo proyecto, la milicia regular se ascenderá a 70,000 hombres.

Paris 25.

El cónsul de Inglaterra en la Habana ha recibido aviso del próximo bombardeo de la capital.

Mac-Kinley ha dirigido un Mensaje al pueblo inglés, dándole las gracias en nombre de la nación entera y manifestándole sus simpatías.

El embajador de Francia en Washington, en nombre de España, ha protestado de la captura del Buena Ventura. El asunto será sometido a un tribunal internacional.

Reunión de generales

El domingo por la tarde se reunieron en el ministerio de Marina, bajo la presidencia del general Bermejo, los Generales de la Marina.

Asistieron a la reunión los Sres. Chacón, Baránger, Valcárcel, Pasquin, Butler, Navarro, Mozo, Auñón, Terry, Cámara, Varleta, Guzmán, Martínez Espinosa, Tazaga, Gomez Imaz, Cincunegui y Reinoso.

La reunión duró tres horas. El ministro de Marina pidió a los Generales la opinión que les merecía la situación general de las cosas en lo que afecta a la acción militar que debe realizar nuestra marina de guerra.

Los Generales revelaron gran entusiasmo patriótico y el mejor deseo de que la Marina española responda a su valeroso y tradicional comportamiento.

A la invitación del ministro, el primero que respondió fué el General Beránger, luego el Almirante y sucesivamente otros, entre ellos el Sr. Auñón.

Hubo en la reunión bastante unanimidad de pareceres, por lo menos en lo que respecta a la pregunta concreta que el Ministro les hizo.

Los Generales dieron su palabra de honor de guardar reservas sobre las noticias que les comunicó el General Bermejo y acerca de las opiniones expresadas en la reunión, las cuales tendrá presentes el Ministro para sus ulteriores resoluciones.

Frases de un marino

Un telegrama de la agencia Mencheta da cuenta de una hermosa frase, dicha por el capitán del trasatlántico «Satrústegui», que salió anteyer de Barcelona.

El bravo marino, contestando a los que le despedían deseándole un viaje sin accidentes, dijo: «Mi vapor no será nunca remolcado por ningún buque yankee, pues antes echaré el barco a pique.»

Así lo expresaban los marineros españoles.

La opinión en Europa

Sobre la explosión del «Maine»

No sin motivo se oponen los yankees de la manera más enérgica a que la cuestión del Maine sea sometida a un arbitraje. Teniendo la evidencia de que en ese asunto nadie puede darles la razón, rehuyen una prueba que pondría de manifiesto la mala fe de su política y la perversa intención con que proceden.

En efecto; no ya en España, sino en todas partes, es general, por no decir unánime, la opinión de que el Senado americano, al declarar que la explosión del Maine es un hecho criminal imputable a las autoridades españolas, finge hipócritamente creerlo así, y trata de hacer pasar sus deseos por realidades.

Entre la multitud de diarios extranjeros, que sin interés particular y tan sólo por amor a la verdad y a la justicia, se ponen en esta cuestión de nuestra parte, hay muchos que, como el Figaro, de París, demuestran la completa falta de fundamento con que los americanos hacen esa terminante afirmación sobre la catástrofe del Maine.

La marina americana que, apenas data de trece años, dice el colega aludido, no ha tenido tiempo de estudiar bien y someter a largas experiencias las pólvoras y los explosivos que emplea, y no puede, por lo tanto, afirmar de una manera rotunda, que se hallan al abrigo de descomposiciones químicas que los hacen peligrosos. Los países, añade, que puedan usarse sin temor. ¿Cómo, pues, América, tan retrasada en la materia, muestra esa enérgica seguridad, al negarse a admitir que el Maine ha podido ser víctima de una explosión interior?

Hace dos ó tres años, en Francia, donde tanto se ha cultivado el estudio de los explosivos, un accidente que pudo tener las más terribles consecuencias se produjo en el peñol de la pólvora del Amiral Duperré, anclado en la rada de Tolón. ¿Qué había producido este accidente? Pues no tenía otra causa que la descomposición espontánea de la pólvora por el calor de las calderas inmediatas. ¿No puede haberse producido esa misma descomposición química en las pólvoras del Maine? ¿Cómo se atreve el Almirantazgo americano a mostrarse tan absolutamente confiado en el vapor técnico de la tripulación de ese buque, cuando es sabido que en los navios americanos, por lo menos la mitad del personal está formado por extranjeros de todos países.

Cuando España, sigue diciendo el colega francés, afirma que el 15 de Febrero, día del accidente, no había en la rada de la Habana ningún torpedero, su declaración vale tanto como las de todos los jingos de Nueva York ó de Washington. Estos, por otra parte, no retroceden ante ninguna invención; ahora pretenden que en el momento de la explosión se apagaron las lámparas eléctricas de la Habana por haberse empleado toda la corriente en hacer saltar el torpedero. Esta burda mentira traspasa todos los límites, pues para hacer estallar un

torpedero basta una corriente muy débil y no hay necesidad alguna de apagar todas las lámparas de una ciudad.

Pero todas estas razones, dice el Figaro, no pueden entrar en el cerebro de los americanos; empeñados en llegar a la guerra, invocan cualquier motivo. En este momento la mala fe es el alma de su política.

Palma

—La junta directiva de la Sociedad Filatélica Balear ha tomado un acuerdo digno de loa, atendidos los beneficios que está llamado á reportar en las difíciles circunstancias por que atraviesa el país.

Consiste dicho acuerdo en la emisión de sellos de á cinco céntimos que se adherirán á las cartas al par del franqueo oficial, ingresando su importe á los fondos de la suscripción nacional.

—Insertamos á continuación la proclama que publicó ayer la Comisión organizadora de las manifestaciones patrióticas llevadas á cabo en esta capital.

Dice así:

PALMESANOS:

La Comisión organizadora de las manifestaciones patrióticas, os invita de nuevo, para recibir mañana el batallón expedicionario de Canarias.

A las siete de la mañana ante el Café Colón.

¡Viva España!

¡Viva el Ejército!

¡Viva la Armada!

Palma 27 de Abril de 1898.

—El maestro Sr. Vives se ha posesionado de la escuela de niños de Poigpunyent, para cuyo cargo fué nombrado días pasados.

—Digna de la mayor censura es la demasia que se permitió ayer tarde un chusco en la calle del Conquistador tirando desde una ventana á la calle una cofaina llena de agua, que puso como ropa de Pascua á varios oficiales de la escuadra inglesa que acertaban á pasar en aquel momento.

Es de presumir fuera hecha la cosa con toda intención, en cuyo caso, repetimos, resulta el hecho en extremo censurable.

—El jóven presbítero D. Gabriel Estelrich se ofreció ayer al Sr. Alcalde para desempeñar gratuitamente el cargo de Capellán del Cuerpo de Bomberos y batallón de voluntarios que tiene acordado organizar el Ayuntamiento de esta ciudad.

—Un futecho de la matrícula de Mahón embarcó en dicha ciudad, con destino á esta capital, 4000 kilos de pólvora.

—Ayer se despacharon en la cocina económica quinientos y pico de raciones.

—En la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla expuesto al público á efectos de reclamación el presupuesto extraordinario de 250,000 pesetas, para hacer frente á las necesidades locales, derivadas de la guerra con los Estados Unidos.

—Por las Factorías de Subsistencias Militares de Mahón se ha señalado el día 4 de Mayo próximo, para la adquisición de los artículos necesarios para el consumo inmediato de la misma.

—El depósito de agua, que para dar ocupación á los obreros sin trabajo tiene acordado construir este Ayuntamiento, será de cabida de unos mil metros cúbicos y se emplazará en el tercer kilómetro de la carretera de Valdemosa, en unos terrenos propiedad de la señora Coadesa de Montenegro.

—El Ministro de la Guerra llama á las filas para que sean instruidos militarmente á 30,000 reclutas excedentes de cupo del remplazo de 1897.

La concentración de dichos reclutas tendrá lugar en esta capital el día 5 de Mayo próximo.

—Una brigada de peones del Ayuntamiento se ocupa en la recomposición, con piedra machacada, de la cuesta de Santo Domingo.

El conflicto monetario en Pollensa

Sabedor el Secretario del Banco Agrícola de Pollensa, D. Luis Capllonch, que algunos mercachifles sin entrañas de aquella localidad, aprovechando el pánico que ha reinado estos días en España en la cuestión monetaria, lanzaban á la publicidad la especie de que toda clase de papel moneda ya fuera del Banco ya de las Sociedades locales, en adelante sufrirían una gran depreciación y exigían como consecuencia de esto, un beneficio de una peseta ó cincuenta céntimos según la cuantía del billete, apresuróse á conferenciar con el Sr. Alcalde D. Ramón Martorell acordando advertir al público por medio de pregón que no se dejase embaucar por aquellos odiosos agiotistas que cambiaban con descuento los billetes sino que acudieran para los cambios al Banco Agrícola donde se cambiaría á la par cualquier clase de papel moneda, como empezó á hacerse en la mañana de ayer.

Nuestro aplauso al Sr. Capllonch y al dignísimo alcalde de Pollensa.

Digna también de loa es la conducta observada por el Recaudador de Consumos de dicha villa, don Jaime Vanrell, que de una manera decidida ha prestado apoyo al pensamiento de dichos señores evitando cundiera el pánico, de tan graves consecuencias en estos supremos instantes de angustia para la patria.

El Sr. Martorell se halla dispuesto á castigar con mano enérgica, entregándoles á los tribunales, á todos los que traten de introducir en la misma la cotización del billete, máxime en las actuales circunstancias.

Otra manifestación

En nada ha desmerecido la de hoy de la que anteyer tuvo lugar á la llegada de las dos compañías de Vad-Rás.

Poco antes de las ocho se ponía en marcha en la plaza de Cort la patriótica comitiva formada por el Gobernador civil Sr. Guzmán, el Alcalde de Palma y todo el Ayuntamiento, el presidente de la Diputación provincial D. José Socias, el presidente y todos los señores vocales de la benemérita «Junta de protección al soldado» una banda de música y una representación numerosísima del pueblo palmesano que asistaba dar la bienvenida á los dos batallones del regimiento de Canarias y tributar á la vez un público homenaje al valeroso ejército español.

La manifestación ha seguido el mismo curso que la de anteyer á los acordes de la marcha de Cádiz y haciendo resonar á cada paso entusiásticos vivas á España, al Ejército y á Mallorca.

El concejal Sr. Piña, un individuo de la Comisión organizadora de la manifestación y uno de los señores vocales de la «Junta de protección al soldado» llevaban vistosos estandartes que durante todo el trayecto fueron á su paso saludados respetuosamente por la concurrencia.

En el muelle agolpábase inmenso gentío; todos los buques desplegaron al viento ininidad de banderolas, y en todos los semblantes reflejábanse el entusiasmo producido por el noble sentimiento de la patria.

Junto al fondeadero del vapor se congregaron además de las autoridades civiles antes nombradas y las personas que con carácter oficial formaban en la manifestación, el Capitán general, el general gobernador, el Comandante de Marina, el jefe de Estado Mayor Sr. Zamora, el Coronel del Regional Sr. Hernández y un número crecidísimo de jefes y oficiales de todos los cuerpos é institutos armados que tienen representación en esta plaza.

A las ocho y media saltaba el Bellver sus amarras mientras la compacta concurrencia saludaba con un aplauso unánime y estruendoso y con patrióticos vivas á las tropas expedicionarias.

Saltó primero á tierra el general de brigada don José Barraquer con su ayudante, desembarcando inmediatamente después el coronel que manda la fuerza y los demás jefes de la misma, los cuales fueron cumplimentados por las autoridades y comisiones, trasmitiendo enseguida las oportunas órdenes para el desembarco general.

Una vez verificado este, púsose otra vez en marcha la manifestación siguiendo por las calles de la Marina, Borne, Unión, Riera y Rembla, hacia el cuartel del Carmen, en donde por pocas horas se hospedaron los dos batallones de Canarias llegados á bordo del Bellver.

Durante todo el trayecto menudearon los hurras patrióticos notándose siempre general y sincero entusiasmo.

Al paso de las tropas ostentaban muchos balcones vistosas colgaduras y en ellos se veían distinguidas señorías de la buena sociedad palmesana, luciendo bandas, cinturones ó lacitos de los colores nacionales y saludando efusivamente á los defensores de la patria que vienen á engrosar nuestra guarnición.

En el cuartel del Carmen quedaron las fuerzas expedicionarias mientras la concurrencia que en número verdaderamente notable se agolpaba en la plaza del cuartel y en sus inmediaciones, prorrumplía en vivas entusiastas á España, á Cuba española, á los Reyes, al Ejército y á Mallorca.

Los manifestantes se dirigieron después á la plaza de Cort, resolviéndose allí, no sin antes haber exigido la multitud al Gobernador y al Alcalde que les dirigieran la palabra desde la Casa Consistorial, cosa que hicieron ambos, para dar gracias al pueblo, excitarle á que perseverara en su noble actitud exponiéndolo todo en aras de la patria, y repetir los calurosos vivas dados ya en el muelle en el cuartel y en todo el curso de la manifestación.

EL LIBERAL PALMESANO se asocia al entusiasmo general producido por la llegada de los dos batallones de Canarias de cuyo recibimiento damos cuenta, y se complace en enviarles desde estas columnas un cordial saludo de bienvenida.

Ha llamado mucho la atención el que la banda del Regional no fuera ni hoy, ni anteyer ni ningún día, á recibir á las nuevas tropas, contribuyendo con su presencia á la brillantez de la manifestación que ha sabido Palma tributarles.

Acercas de este hecho hemos oído muchos y muy diversos comentarios de los que creemos oportuno no hacernos eco.

Asegúrase que esta tarde las fuerzas llegadas hoy—unas ochocientas plazas con la oficialidad correspondiente y su banda de música—saldrán á pie con dirección á Inca, en donde parece han sido destinadas.

También se ha fijado en dicho pueblo la residencia del general de brigada señor Barraquer.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Los excedentes de cupo

Madrid 28, 3 m.

Los excedentes de cupo llamados ahora, serán licenciados inmediatamente después de aprendida la instrucción, en cuya situación permanecerán hasta que las contingencias de

la guerra haga necesario utilizar sus servicios.

El cañonero «Proter» en Cuba

Madrid 28, 2:30 m.

Desde Washington insístese en asegurar que el cañonero yankee Proter logró desembarcar en la noche del domingo en la costa de Cuba, desembarcando un general yankee al objeto de conferenciar con Máximo Gomez y ponerse de acuerdo para auxiliar el desembarco de los yankees.

Salida del almirante Montojo.—Actitud de Inglaterra.—Para Manila.

Madrid 28, 3:45 m.

El almirante que acudilla la escuadra española, Sr. Montojo, salió de Cabo Verde el día 25, tomando rumbo para Manila al frente de nueve barcos.

La opinión de Inglaterra se muestra favorable á España.

La escuadra yankee zarpó de Hon-Kong, conduciendo á bordo un cabecilla filipino que intentará promover la rebelion contra España entre los moradores del archipiélago.

Navegando.—Lo que dice el Gobierno

Madrid 28, 3 m.

Dice un despacho oficial fechado en Manila que la escuadra española ha salido para Subia. (1)

Se consta al Gobierno que el cabecilla Aguinaldo no estaba en Hong-Kong cuando marchó de dicho puerto la escuadra yankee, deduciendo en consecuencia la imposibilidad de que el citado cabecilla pudiese embarcar á bordo de la referida escuadra.

El plan del general Wilson.—El teatro de la guerra.—Un buque español.

Madrid 28, 3 m.

Dice un cablegrama de Washington que el general Wilson espresó á Mr. Mac-Kinley el plan de ataque para un desembarco; consiste éste en desembarcar primero la artillería para que luego desde tierra apoye ésta el desembarco total.

Créese que el primer choque naval tendrá lugar en aguas de Filipinas.

Insístese en asegurar que en la costa norte de los Estados Unidos se ha visto pasar un buque de guerra español.

Por el canal de la Mancha.—Telegrama de Cayo-Hueso

Madrid 28, 9:35 m.

Un crucero y dos torpederos españoles, cruzan el Canal de la Mancha.

Un telegrama recibido por la vía de Cayo Hueso, afirma que un cañonero yankee batió á la goleta Ligera, perforándole el casco y estropeándole las calderas.

Cuentas galanas

Madrid 28, 9:35 m.

El Almirante de los Estados Unidos, tiene el propósito de derrotar en breve plazo la escuadra española en Filipinas en cuyo punto desembarcará el cabecilla Aguinaldo, atacando los insurrectos por la parte de tierra.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores públicos

Table with 3 columns: Location (Madrid 28, 4 t. / Barcelona 28, 4 t.), Bond Type (interior perpétuo, exterior perpétuo, amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras), and Value (47'80, 59'50, 58'50, 59'60, 49'00, 300'00, 198'00, 78'50, 00'00, 44'80, 58'30, 00'00, 57'75, 00'00, 47'37).

Teatro Circo Balear

Para hoy

Función dedicada á los batallones de Vad-Ras y Camariá

El acto 1.º de la zarzuela

La Traviata

y el episodio nacional en dos actos

Cádiz

A las ocho y media.

(1) Textual.

Edición de la tarde

JUEVES 28 DE ABRIL DE 1898

¡Degeneración!

«Ningún trabajo—dice G. Sergi, en la dedicatoria de su libro *Le degenerazioni umane*—me ha preocupado tanto como este. Ha dos años que lo medito. Una serie de hombres y de cosas se ha presentado ante mis ojos: hombres que deberían ostentar una aureola de luz pura; pero que son, como los brillantes químicos, falsificados; cosas que parecen grandes, pero que no son más que bajas hipocresías.»

En lo que dice Sergi en la carta con que encabeza su libro, dirigida al signore Martino Beltrani-Scalia, cuya ilustre personalidad *onora la razza humana*, hay alusión concreta á los brillantes químicos y á las bajas hipocresías de su país.

Pero el libro *Las degeneraciones humanas*, como su título lo indica, está escrito para todos los hombres, para todos los pueblos.

La degeneración no reconoce ni fronteras, ni razas, ni naciones, ni clases, ni jerarquías.

Tampoco reconoce la grandeza de los siglos. El actual, con todas sus pretensiones y envanecimientos, parece ser el más degenerado.

Max Nordau lo asegura en estas fatídicas palabras:

«Nos encontramos actualmente en presencia de una grave epidemia intelectual, de una peste negra de degeneración y de histerismo, y es natural que todo el mundo se pregunte: ¿qué es lo que va á ocurrir?»

Lo que él mismo profetiza, al traducir la frase «fin del siglo», en fin de raza, en crepúsculo de los pueblos.

Lo que va á ocurrir y lo que ocurre, es la bancarrota.

¿La económica?

«No, me refiero á esa! Con importar mucho es de los menos importantes. Se puede tener repleto el bolsillo y vacía el alma, como ser poderoso entre los poderosos y morir de inepetencia.»

La riqueza es una expresión convencional si se contrae únicamente al numerario. En la vida no hay solamente dólares, ó libras esterlinas, ó francos ó pesetas. El comercio no se reduce tan sólo al cambio de productos materiales.

La civilización no merecería tal nombre si se sintetizara en avaricia y avasallador economismo.

Hay algo más. Hay sentimientos que constituyen el alma de la humanidad y su grandeza, de tal modo, que con el mayor refinamiento de los progresos materiales y sin otras ideas dignificadoras, los hombres se clasificarían necesariamente en salvajes bien acomodados y mal acomodados, en salvajes ricos y pobres; pero todos salvajes.

Y he aquí la tremenda bancarrota que nos amenaza en este fin de siglo.

«La bancarrota moral! ¡La degeneración!

El actual conflicto lo demuestra plenamente.»

Año tras año hemos aprendido y repetido en discursos, conferencias y artículos, que en el gran continente americano existía una gran confederación, modelo de organizaciones políticas, emporio de prosperidad, espejo de libertades, escuela de tolerancia, norma del trabajo, estímulo de toda iniciativa, palenque de las nobles empresas de la paz, templo de todas las creencias, universidad de todas las doctrinas y compendio y suma de las humanas perfecciones.

No he de aquilatar lo que hay de falso y verdadero en tales alabanzas. Aquel país es grande, geográficamente y demográficamente y agrícola, comercial é industrialmente.

¿Quién se atreve á afirmar que es igualmente grande moralmente?

Ni la prensa de su misma lengua, que ha poco en Europa les mostró frías y resueltas simpatías.

La aureola de luz pura de que se quiso rodear Mac-Kinley con la salutación cristiana á Dios en las alturas y á los hombres de buena voluntad en la tierra, se ha desvanecido.

Ya todos repiten de una ú otra manera la afirmación de Sergi.

«Es un diamante químico! ¡Es un diamante americano! ¡Una falsificación!

El filantropismo que en aquellas Cámaras inspiró calumniosas diatribas, ardientes protestas y sofisticadas apelaciones á la caridad, se ha manifestado, al raspar en la corteza yankee, como una simple envoltura del negocio más colosal y descarado.

Y todo el mundo repite lo que Sergi.

«Esas cosas, que parecían grandes, no son más que baja hipocresía.»

Lo dicen, lo publican, lo proclaman; pero...

Ese pero viene á significar que la degeneración no reconoce ni fronteras, ni razas, ni naciones, ni clases, ni jerarquías, y que nos encontramos, como afirma Nordau, ante una peste negra de degeneración y de histerismo.

Moralmente, la degeneración se sintetiza en un carácter que todos los observadores reconocen.

La degeneración y el egotismo son hermanos gemelos.

El degenerado, dice Roubinovitch, ni conoce ni se interesa por otra cosa más que por sí mismo.

Su única preocupación, añade Legrain, es la de satisfacer sus apetitos.

«Todos los genios delirantes, afirma Lombroso, están muy enamorados y muy preocupados de su propio yo.»

El mundo de los degenerados, ya procedan como individualidad ó como colectividad degenerada, es el de su interés.

He aquí la peste negra de los tiempos actuales, la peste egoísta.

He aquí la divisa de los paladines de este desventurado fin de siglo XIX, en que se ha llegado á decir en Europa que nuestro pueblo es el único que pelea por el honor.

Este es el gran título que, inconscientemente, se nos concede.

Pelear, no por las posesiones materiales que ya no se ventilan, sino acudiendo á donde la provocación insultantemente nos empuja; es decir, que aún queda un carácter íntegro significado por su sensibilidad á las apelaciones morales.

Lo otro, está donde esté, manifiéstese generación, con una sola diferencia; con la de que hasta entre los degenerados hay categorías!

Los hay superiores, y son los epilépticos, los histéricos, los emocionales, los intelectuales.

Y los hay también inferiores á toda inferioridad.

«Los idiotas, los imbeciles, los débiles de espíritu!»

RAFAEL SALLAS.

Mr. Mario y sus panteras

Lámase así el domador de panteras de Jav que el jueves se presentó al público madrileño en el circo de Colón.

El deseo de recoger algunas noticias referentes á los trabajos que ejecuta Mr. Mario, trabajos poco conocidos *por dentro*, esto es, en lo que se refiere á la domesticación de las fieras, me movió á celebrar con dicho artista una *interview*, que reproduzco á continuación.

—Soy parisiense, me dijo Mr. Mario, nació en 1866 y tengo, por consiguiente treinta y dos años. No pensé nunca en ser domador, hasta que, formando parte del ejército francés, visité las colonias que poseemos en Africa. Sucedió este hecho en 1889.

Cuando me licencié ya había estudiado los medios que emplean los domadores para domesticar osos, leones y tigres. Entré de ayudante del célebre domesticador Mr. Pezón y trabajé con todo género de animales, completando acerca de ellos mis observaciones y estudios. En 1897 decidí trabajar sólo y presentarme al público y con este objeto fui á adquirir dos panteras que acababan de llegar de Africa, las otras dos las compré en Liverpool. Soy, por consiguiente, un domador que empieza ahora, y he elegido las panteras, porque nadie las había amestrado y me complazco en decir que soy el único que ha conseguido trabajar con varias reunidas. Poseo cuatro: Osif, Mignonne, Nelly y Desyptit. He tardado seis meses en educarlas y he pasado grandes fatigas para conseguirlas.

Tienen dos años y medio de edad y están en la «flor de la juventud», es decir, que ya pueden procrear. La pantera tiene la misma fuerza que el león y el tigre y las mismas armas de defensa, pero es mucho más peligrosa porque es traidora.

El león y el tigre son nobles y at can de frente; la pantera hiere y se arroja sobre el domador cuando éste se halla de espaldas y aprovechando sus distracciones ó descuidos. No se la puede perder de vista un momento y hay que estar constantemente fustigándola y dándole la cara. El domador que con sus bichos demuestre vacilación ó miedo está irremisiblemente perdido.

Las fieras no conocen nunca al amo y el que trabaja con ellas siempre se encuentra herido. El procedimiento que se emplea para la domesticación es lento: el domador principia por dar de comer á la fiera y la va observando y viendo el *partido* que de ella puede sacar; en una palabra, como si se tratara de un niño, estudia sus gustos, sus aficiones y su temperamento.

Un día cualquiera y sin preparación previa el domador entra en la jaula donde se encuentra la bestia, y lucha con ella hasta dominarla; luego le dá la comida. El domador durante el tiempo que emplea en amestrar á sus bichos tiene que penetrar en la jaula muchas veces al día, sus visitas son rápidas, de cinco á seis minutos. En una palabra, los únicos medios que se emplean para domesticar á los leones, tigres y panteras, son el valor, la serenidad y el castigo duro y continuado. Cuando un animal resiste hacer un ejercicio, hay que jugarle el todo por el todo y obligarle á que trabaje; de lo contrario, el domador ya no puede hacer carrera de él en su vida. La primera vez que me encerré con una pantera, ésta saltó á la techumbre de la jaula é intentó arrojarse sobre mí; luché con ella y la dominé. Hoy me obedecen.

Las panteras son sanguinarias, y destrozan y hieren por el placer de ver la sangre. No pueden estar juntas porque se destrozarían unas á otras. Su alimentación es carne; yo les doy carne, hígado de bacalao y yemas de huevo con leche; esto último, que para ellas es una especie de golosina, les hermosea y abriga la piel. Comen una sola vez al día y después de trabajar. Aunque nuestros esclavos son ercoides, como tenemos muchos gastos ganamos relativamente poco.

Cuando entro en la jaula lo hago con serenidad, pero necesito desarrollar una precaución grandísima y un verdadero esfuerzo intelectual para no perder de vista á las fieras: He trabajado en diversos circos, entre ellos el de Medrano. De Madrid fué á Lisboa, luego á San Sebastián, después á París y más tarde á Londres y Viena. Es la primera vez que he visitado á España y estoy encantado de la hospitalidad y cultura del pueblo español. Al público de Madrid, le debo eterno agradecimiento por haberme acogido con benevolencia.

Así terminó el Sr. Mario su conversación. Yo terminé mi artículo diciendo que la empresa del Sr. Rizarelli merece plácemes por haber contratado á tan notable artista.

Palma

—Esta mañana ha sido curada en la casa de socorro, por uno de los médicos de guardia, una mujer á quien un caballo dió un mordisco en el brazo izquierdo produciéndole una herida de escasa gravedad.

—A las once de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto un hermoso *yatch* de vapor de nacionalidad inglesa llamado *Tres Aries*, de la división azul procedente de Toulon.

—Para Barcelona ha salido de nuestro puerto esta tarde á las cinco el vapor *Bellver*, llevándose la correspondencia, gran número de pasajeros y variada carga.

—El vapor *Cataluña* ha llegado hoy al puerto de Valencia á las diez de la mañana sin novedad.

—La «Junta de protección al obrero» instalará en breve en la parte alta de la población una nueva cocina económica, por resultar insuficiente á satisfacer la demanda del público la que hoy existe en el histórico edificio del Consulado.

—Ayer se reunieron las autoridades en el Palacio Episcopal para tratar de la implantación en Palma de la suscripción nacional.

Forman la comisión las autoridades civil, militar y eclesiástica, el Sr. Delegado de Hacienda, el presidente de la Diputación, el alcalde de Palma y el director del Banco de España.

Se admitirán donativos en la Secretaría de Cámara y en las depositarias de la Diputación y Ayuntamiento de esta ciudad.

—Mañana se trasladará á Inca el escuadrón regional de Cazadores, en cuya villa establecerá su cuartel.

—El *Bellver* que llegó esta mañana á Palma no trae correspondencia.

—La *Ultima Hora* da la voz de alarma denunciando abusos reprobables que ciertas gentes cometen con los bonos de la cocina económica recientemente instalada en esta ciudad á costa de muy buenos deseos y de no pocos sacrificios.

Segun este colega, dichos bonos se han convertido en objeto de especulación, vendiéndose al precio de diez céntimos después de haberlos obtenido gratis de manos del alcalde.

Hacemos nuestra la advertencia de *La Ultima Hora* y como ella aconsejamos al Sr. Losada que no entregue los bonos gratuitos más que á los ancianos ó á las mujeres á quienes realmente acose la necesidad hasta el extremo de no poder pagar en la Cocina el exiguo precio que en la misma se exige por cada ración.

—A las primeras horas de la tarde han salido del cuartel del Carmen las fuerzas que constituyen el batallón de Canarias llegado hoy á bordo del *Bellver*.

Esta noche pernoctarán en Santa María y mañana continuarán su camino hacia Inca, quedándose allí en previsión de futuras contingencias.

—Los jefes y oficiales que han venido al frente del batallón de Canarias son los siguientes: Teniente coronel D. Antonio Escudero, coronel D. José García de la Concha, comandante D. Daniel Merino, capitanes D. Luis Palanca Monzón, D. Juan Vutler, D. Mateo Fernández Sicarra, D. Ricardo Fresneda, capitán ayudante D. Francisco Calzas, primer teniente D. Federico García, segundos tenientes D. Tomás Luque, don Federico Reaño, don Luis Rodríguez de Rivera, D. Luis Martos, D. José Pérez, D. Antonio Sánchez, D. Guillermo Sánchez, D. Luis Fuentes, D. Mariano A'cázar (abanderado), D. Lorenzo Piquer, D. Vicente Sánchez, D. Ricardo Eimar, D. Arturo de Argemero, médico D. Gonzalo Hernández, capellán D. Félix Pérez, 600 soldados y 58 de artillería al mando de un sargento. Ha llegado el *Bellver* con 700 pasajeros, el médico D. Julián Alvarez y su esposa.

—El personal empleado en la secretaría del Ayuntamiento de Pollensa ha tomado el patriótico acuerdo que muy de veras aplaudimos, de ceder mensualmente un día de su haber á favor de la suscripción nacional voluntaria iniciada para atender al fomento de nuestra escuadra y á los gastos generales de la guerra.

—Ha sido ascendido á Director de sección de segunda clase del cuerpo de telegrafos nuestro particular amigo, que lo era de tercera, D. Antonio Gralla y Fiol.

Reciba el Sr. Gralla nuestra más sincera felicitación, y al enviársela queremos hacer constar el gusto con que veríamos que continuase en el mismo puesto que hasta hoy con aplauso general ha venido ocupando interinamente en esta provincia.

—El ilustrado presbítero y distinguido escritor D. José Rullán ha tenido la deferencia de obsequiarnos con un ejemplar de su nueva obra «Cultivo práctico del algarrobo».

Le agradecemos la atención y recomendamos al público esta obra, cuyo texto, que revela el talento de su autor y los profundos estudios que éste lleva realizados en el vastísimo campo de la agricultura, es de una utilidad práctica verdaderamente excepcional para cuantos en Mallorca se dedican al cultivo de dicho árbol que ha llegado á dar á nuestra isla y puede darlos aún más, no despreciables rendimientos.

—Habiendo renunciado su propietario los derechos á la mina de lignito titulada *Gloria*, sita en el término municipal de María, el Sr. Gobernador civil ha declarado franco y registrable el terreno que comprendía.

—Esta noche se repite en el Teatro Circo Balear la función patriótica del martes que tan gran entusiasmo despertó en los concurrentes.

Forman el programa el primer acto de la *Traviata* y la popular zarzuela en dos actos *Cádiz*.

Es de suponer que esta noche estará concurridísimo el teatro de la calle del Conquistador.

—Durante su permanencia en Palma se mostraron los marinos de la escuadra inglesa del canal admiradores de las gloriosas tradiciones del pueblo español, á cuyas manifestaciones patrióticas de estos días se asoció con generoso entusiasmo.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Pedro mártir

CUARENTA HORAS

En Santa Catalina de Sena, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen su Titular: exposición á las seis de la mañana.

CULTOS

En San Nicolás, al anochecer, empezará solemne Triduo de rogativa con exposición del Santísimo Sacramento, Rosario, letanías y sermón por D. Bernardo Matas.

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El próximo domingo 1.º de Mayo fería en Sineu, además de los trenes ordinarios se efectuarán los extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu á las 6 mañana.

De Sineu á Palma á las 8'45 tarde.

Palma 25 Abril 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

Alcaldía de Palma

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Mayo próximo se efectuará el 10.º sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Julio próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Mayo se efectuará el 14.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio próximo.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

El miércoles próximo día 4 de Mayo, á las doce de la mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, ante el Ayuntamiento, la subasta del Impuesto de consumos para los años 1898-99 á 1900-901 con arreglo al Presupuesto y Condiciones publicados en el «Boletín Oficial» del día 19 de Marzo último.

El tipo de subasta es de 1.031,285 pesetas por cada año de los tres del arriendo, comprendiéndose en esta cifra el cupo del Tesoro y el Recargo municipal de ciento por ciento.

La licitación será por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo de proposición inserto en dicha publicación, y es de advertir que las propuestas deberán redactarse en letras precisamente, sin ningún garrismo, en papel sellado de la clase 12.ª

A las proposiciones deben acompañarse la cédula personal del firmante y resguardo de la Caja de depósitos ó de las cursuales que acredite haber consignado el cinco por ciento del tipo de subasta en metálico ó en papel de Deuda (valor nominal).

Este cinco por ciento representa la cantidad de Ptas. 51,564'25.

Palma 29 de Abril de 1898.—Eugenio Losada.

Ultima hora

Al cerrar esta edición no hemos recibido los telegramas que para ella nos remite nuestro corresponsal en Madrid.

A continuación damos en extracto á nuestros lectores las noticias de más interés publicadas en la prensa de esta localidad.

Dice un despacho que desde la Habana remite el general Blanco al Ministro de la Guerra, que la escuadra yankee ocupa iguales posiciones y guarda la misma actitud de estos últimos días.

La escuadra enemiga, dice el general Blanco, no realizó hasta el presente ningún acto hostensiable á España.

Niega dicho general la versión que supone el desembarco en Cuba del cabecilla Lacroix al frente de una partida de 500 yankees con recursos para los insurrectos.

—Brigadas de obreros trabajan activamente en las obras de defensa que se están haciendo en Puerto-Rico.

En el Oriente y en el castillo de San Cristobal se han colocado catorce cañones Hontoria.

Está aboyado en la boca del puerto un lanchon con veinte toneladas de dinamita y el buque *Colón* cargado de explosivos, que serán volados en el caso de que los buques yankees fueren la entrada del puerto.

—Los buques extranjeros se niegan á reconocer el bloqueo de Cuba.

Un barco inglés hubo menester le disparasen los yankees tres cañonazos para izar el pabellón.

La fiscalización de los barcos mercantes ha sido mal recibida en Inglaterra.

—Háse tomado el acuerdo de que los Estados Unidos equipen á los insurrectos, al objeto de que presten éstos su cooperación á los yankees y pongan sitio á la Habana.

—Después de una activa persecución logró entrar el *Monserat* en el puerto de la Habana sin novedad.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

y por consiguiente queda suspendida también la de este puerto. Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma
Gran Letra sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguren de riesgos marítimos, y pólizas de comercio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura de las Lebrices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras. Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras. Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITFRAS calle de Brotsa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias. Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulos, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Polsería.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

"The Royal Enfield,"

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseo el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza. Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.
Fisiología de la Uimba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

INFALIBLE

AGRADABLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

GUITA LA INFLAMACION

PARA TODA CLASE DE HERIDAS, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde los primeros meses de vida por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

18 medallas de ORO

HARINA LACTEADA NESTLÉ

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea. La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición. La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños. La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida. La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

EN ESTA IMPRINTERIA

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Dará razón calle Rabí 29 piso 2o.